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让我们先给老树撑把“伞”
前几日的连阴雨让革命老区——宜

阳县赵保镇赵保村的村民格外心焦：村
外那棵树龄约 300 年的老皂角树，随时
有可能倒。

要救树，得有钱，一村老头老太太，
有的连每月60块的老年补助都捐了，才
凑了不到2000元，还不足预估经费的十
分之一。

老人们为何如此心疼这棵树？因
为从他们爷爷奶奶辈开始，这棵树就有
了；在战争年代，这棵树是村里的路标，
也见证了那段红色历史。因为荫庇了几
代人，老树脚下的土山曾被村民称为“万
人山”。可是，因修路、种地挖土，“万人
山”逐渐消失，只剩下一个土堆，小得连
这棵老树都托不住了。

说到这儿，不少人会想到我市的古
树名木保护工作。咱洛阳古树名木资源
丰富，截至 2013 年，全市普查建档古树
名木 33032 株，总量居全省首位和全国
地级市首位。

发展总要除旧布新，这是必然的，但
那些传递历史文化信息、寄托人们感情
的老树、老景，也应当有立足之地。那
些老树，立在那里，凝聚着乡情，承载
着乡愁，见证着历史，蕴藏着记忆，象
征着古都的文明，也代表着现代城市
的文明。

那么，这样一棵绝对够得上古树名
木级别的老树，怎么会没人管？还要村
民捐款？我市不是有相关管理机构和管
理办法吗？

实际上，市政府 2001 年颁布的《洛

阳市城市古树名木保护管理办法》，保护
对象仅为“城市规划区和风景名胜区内
的古树名木”，后虽经过两次修订，但涵
盖范围并没有改变。也就是说，县域古
树保护还没有法律依据。

值得期待的是，县域古树名木即将
迎来“保护伞”。根据市人大常委会
2015年度地方立法计划的安排，我市制
定的《洛阳市古树名木保护条例（草
案）》已经市十四届人大常委会第十二
次会议进行了第一次审议，并于5月下
旬向社会公布。该条例（草案）覆盖全
市行政区域。

可是，这棵革命老区的“路标树”等
得到这顶“保护伞”吗？村民说：“再经两
三场雨，老树恐怕就要倒了。”

晚报记者就此树抢救事宜咨询市林
业部门时，对方表示已安排有关人员调
查，会尽快制订保护方案。与此同时，心
系老树的热心人也不妨拿出自己的行
动。《洛阳市古树名木保护条例（草案）》
的亮点之一，正是鼓励单位和个人认养
古树或者出资保护古树名木。

眼下，老皂角树危在旦夕，晚报紧急
呼吁爱心人士加入救树行动。不过，有
一点仍需提醒，保护古树名木，更需专
业的力量，因为专业知识的欠缺很可
能导致采用不恰当的保护方法。对于
这棵“路标树”的抢救方案，河南林业
职业学院园林系教授张贯臣在晚报上
给出了专业建议。希望我们的努力，
能够留住老树，留住寄托在这棵树上
的乡愁。

□本报新闻观察员 洛谭

那些传递历史文化信息、寄托
人们感情的老树、老景，也应当有立
足之地。

洛谭有话

看晚报，两名女孩在宜阳县滨
河公园遇险，五名男子自发接力救
起落水者。44 秒，生命转危为安，
我们不该忘记救人者的英勇果敢，
也不该忘记他们拒留手机号码转
身离开的背影，更不该忘记的是护
坡的湿滑、水的凶险。

两名女孩得救了，这当然值得
庆幸，可她们从布满苔藓的护坡滑
入水中，在水中挥舞双手挣扎求生
的情景，总令人心有余悸。不敢

设想，假如没有遇到这些热心人，
或身边就没有人，又会是怎样一
种状况？

无疑，人总是亲水的，孩子更
是如此，但“汛期+暑期”带来的不
仅是欢乐，更有说不完的危险。孩
子去哪儿？该怎么玩儿？要注意
什么？遇险该咋办？这些问题的
答案，都是需要家长和学校告诉孩
子且务必牢记于心的，家长和学校
切不可忽视。

莫忘水之凶险

■微论撷英

新浪微博、腾讯微博@洛阳晚报#龙门e站# 洛阳晚报官方微博，最爱洛阳最懂你

旅行的意义在哪里
台湾纪录片《不老骑士》近日

在洛阳电影资料馆授权放映，62岁
的市民张卫武就是名“不老骑士”，
他的“摩旅”故事是该纪录片的翻
版。这些年，他骑摩托车去过很多
地方，在漫长的旅途中，摩托车上
还坐着他的老伴儿。看了晚报的报
道，大家有话说。

带上老伴儿看世界，“不老骑
士”的精神头儿值得点赞。@牙签
玉轴：老了，想去转也动不了了，不
要等以后，老是以后，以后就没以
后了。@杜遂卿：上班32年没出过
远门，一是平时仔细惯了，不舍得
花钱；二是总感觉这样那样的事在
搅和，抽不出时间。今年，儿子带我
去旅行了！

“有时间时没钱，有钱时没时
间”，确实，旅行需要时间、金钱等
条件，@鸿雁滑翔觉得还需要勇
气：作为对自我身心俱疲的一种犒
劳，来一点“说走就走”的勇气吧！
去旅行，不还是为了更好地工作和
生活吗？

为什么那么多人想去旅行？带

老人去旅行，带孩子去旅行，甚至
有人不惜辞了工作，出去看世界？
@苏懿谅谅谅：世界很大，而我们
的视野很小。@菏泽新志：见多识
广，多增加一些感性认识对孩子来
说很重要。@郑峰超：旅行不仅是
为了放松心情，有时更是为了激励
自己——外面的世界那么好，自己
不应该更加努力吗？

其实，如果真的出不去，也不
必纠结、痛苦、抱怨，大哲学家康德
一生没离开过家乡，不是一样内心
丰富？@西苑的树：我觉得在家里
好好读书也不错，读书也是一种旅
行。@湖南女子学院张闻骥：读万
卷书，行万里路嘛。

看美景，吃美食，晒幸福，现在
很多人好像不发朋友圈都不算去
旅 行 了 ，旅 行 的 意 义 究 竟 在 哪
里？@红花有意：用一双眼睛去欣
赏世界的多彩，用坚强的意志去接
受风雨的洗礼，用求索的心去感知
未知的一切，用快乐的旅行来丰富
自己的人生。我想，这就是旅行的
意义。 （杨文静）

龙门 站e
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关于职业学校的升格问题，我们的
导向是，原则上中职不升为高职，高职不
升为本科。

——教育 部 部 长 袁 贵 仁 6 月
30 日在北京就职业学校升格问题
表态


